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民建聯主席李慧琼昨日在民建
聯圓桌會議上致辭時表示，本港
創科產業存在政府投入低、科技
成果商品化轉化率低、創業成本

非常高、尖子大學生幾乎無人選修科技等難題，而
創科業亦正面對人才青黃不接的窘況。
雲端與流動運算專業人士協會會長陳家豪深刻指
出，本港發展已到了關鍵節點，外面的世界科技進
步一日千里，香港仍基本是十幾年前的老一套，因
循守舊，再不致力彌補創新科技的短板，後果十分
嚴重。他說，香港的傳統產業總括一句，就是「過
水濕腳」，金融業、人民幣離岸交易、貿易物流業
等經濟支柱概不例外。
陳家豪表示，由於香港位於中外交匯的「風水寶
地」，憑藉制度、法律等優勢，令本港成為資本和
商品交匯地，交易集中在香港進行。香港憑着中間
人的角色「家肥屋潤」，就這樣飛了幾十年，缺乏

創新動力，但隨着全球交易系統全面雲端化，交易
在網絡世界已能輕鬆完成。
他續說，大數據時代的意義就是省去中間環節，大

幅提升交易效率，降低交易成本；香港「中間人」的
作用很快就會被「省」掉了，故香港亟需猛醒，急謀
對策，否則3年至5年就會看到被邊緣化的苦果。

李慧琼：創科還需各界支持
中文大學創新科技中心主任黃錦輝估算，本港創
科投入約為GDP的0.93%。李慧琼表示，這個數
字雖比以前提升很多，但和周邊地區相比還是很
低，如在內地創科投入超過GDP的 2%、深圳
4%、新加坡逾2%；另外，本港工業佔比不足
1%，已沒有工業基礎，令科技成果商品化轉化喪
失關鍵的下游高端製造業；而由於科技規模很小，
本港優質寫字樓租金水平全球第一，科技專業學生
出路狹窄，很多學生被迫學非所用。

李慧琼說，還好特區
政府艱難闖關，成立了
創科局，推動了科技
園、創業基金等扶持政
策，令發展創科業有了
一個開始；能不能順利
走下去，還要看社會各
界是否理解發展創科業的迫切性，是否支持政府發
展創科產業的政策。
圓桌會議主持人、民建聯立法會議員葛珮帆會後
小結時指出，全球都將發展創科產業列於戰略性重
要地位，雖然投入高、失敗率高，但也是高增值產
業，能帶動各行各業優化升級，因此前途再難，也
必須踏出這一步；踏出去，可創造生機，因循守舊
後果嚴重。葛珮帆稱，香港有優異條件迅速發展創
科業，要靠政府和社會各界一齊合作，腳踏實地去
落實。 ■記者 殷翔

「中間人」角色恐最快3年玩完

■■中文大學教授黃錦輝提出全套再中文大學教授黃錦輝提出全套再
工業化計劃書工業化計劃書。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■鍾偉強副局長表示鍾偉強副局長表示，，政府已多方政府已多方
面扶持創科業面扶持創科業。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■馬錦星建議提出創科業大項目馬錦星建議提出創科業大項目，，
提升本港競爭力提升本港競爭力。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

昨日民建聯的圓桌會議上，一名聽眾表
示，她是一名初創公司創立人，已成功開拓
市場，但根本無法承擔本港的高昂房租及人
工，只好將公司搬到內地。她表示真的很想

在港開公司，但誰能幫幫她？
這名聽眾說出本港以創科業推行再工業化的一個劣勢，

就是超高的經營成本，令製造商無法立足。咫尺之隔的深
圳或東莞等地，經營成本低廉很多，又有成熟配套的上、
中、下游產業，香港實難以競爭。成本太高、無工業基
礎，這兩個問題是香港目前難以克服的。

其實，香港再工業化的步伐或可稍為放慢，也許應先尋
找「國家所需、香港所長」的項目作優先發展；如打造成
國家的資訊中心及高端數據中心，這方面本港有即時優
勢，當可事半功倍。 ■記者 殷翔
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創科路需鑄產業鏈
官產學三方把脈會診 專業建議涵蓋四層面

本港經濟結構單薄，缺乏上游
機會。據政府青少年網站的調
查，約55%的青年將創業作為向
上發展、賺大錢的選擇。昨日的
民建聯圓桌會議上，專家們告誡

青年，創業亟需謹慎，因失敗率可能逾九成，要
有未創業先破產、甚至破產幾次的心理準備。
科技大學校長陳繁昌表示，其實本港法律制

度、稅務制度、專利保護等，獲全球科技界稱
羨；本港作為國際都市，人才匯聚，資金充裕，
擁有一流的創新科技土壤；在諸多優秀條件下，
只要提供足夠誘因，香港創新科技水平可以迅速
提升。
民建聯立法會議員葛珮帆亦表示，香港有很好

的科技基礎，如過去推出八達通、智能身份證
等，當時為域內首創，全國仿效，可惜十幾年來
香港科技發展停滯不前。

羽毛豐滿後 成功機率增
「水中銀」行政總裁杜偉樑表示，目前的確是
加入創科產業的最好時機，各方面提供前所未有
的援助，香港發展也對創科業有迫切需求，一旦
成功，新創公司可能以驚人速度增長；但這種幸

運兒畢竟是極少數，以香港極高的創業成本，一
旦失敗損失慘重，心理相對脆弱的青年可能接受
不了這個打擊而自暴自棄，加劇青年對社會的怨
氣和不滿。
杜偉樑表示，青年想創業是好事，但創業之前
應先做實業─去感興趣的領域打工，由零學起，
努力工作、努力學習，別計較初入行的低薪酬；
應轉換心態，老闆出錢請我學習，是多好的機
會；而非抱怨老闆刻薄。他指出，新入行者毫無
經驗，所起作用十分有限，薪酬低點理所當然，
用數年時間學好了本事，掌握了相關市場訊息，
這時創業，成功機率會大大增加。
杜偉樑更指出，本港學生大都存在IQ高、EQ

低的現象，可能由於多為家庭所溺愛，缺乏社會
實習、和各群體打交道的經驗，加上受近年暴戾
風氣感染，令港學子表現很多時候輸給內地來港
大學生。他說，如有老闆請員工下班吃飯，香港
青年第一反應是：「不會吧，又逼我加班，算不
算OT呀……」反而內地學生則會視為機會，踴躍
參加。要改變這種不利現狀，港青應擺正心態，
直面內地生競爭。企業亦應多為港生提供實習機
會，一起主動培養香港的接班人。

■記者 殷翔
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■■陳家豪陳家豪（（右右））警告香警告香
港傳統產業港傳統產業 33年年「「見見
底底」。」。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■杜偉樑批評港學子不如內杜偉樑批評港學子不如內
地大學生敬業地大學生敬業。。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■科大校長陳繁昌說科大校長陳繁昌說，，本港發本港發
展創科有優秀條件展創科有優秀條件。。莫雪芝莫雪芝 攝攝

■■民建聯昨日舉辦民建聯昨日舉辦「「新願景新願景新希望新希望」」圓桌會議圓桌會議
第四場第四場「「創新科技創出路創新科技創出路」。」。 莫雪芝莫雪芝 攝攝

民建聯昨舉行第四場圓桌會議，討論香港發展創

新科技的前路問題，請來官方、業界、學界的科技

精英共商大計。專家們一致認為，香港必須致力發

展創科產業鏈、促使傳統產業全面科技化，否則被

邊緣化將難以避免。一旦香港被邊緣化，惡果可能

數年之間就會顯現。專家們由中國因素、吸引全球

優秀人才、大項目帶動、金融業全面升級等四方

面，由各自專業角度提出意見。 ■記者 殷翔

圓 桌 會 議

優勢
■高度法制
■國際化成熟機制
■背靠龐大內地市場
■擁有亞洲頂尖大學

劣勢
■過度政治化
■房屋成本昂貴
■自我孤立思潮
■金融等經濟支柱已落後

學者眼中香港創科業優劣

會議由民建聯立法會議員葛珮帆
主持，民建聯主席李慧琼致

辭，創新及科技局副局長鍾偉強、
科技園行政總裁馬錦星、科技大學
校長陳繁昌、中文大學創新科技中
心主任黃錦輝、智慧城市聯盟召集
人楊全盛、「水中銀」行政總裁杜
偉樑、啟迪金控投資主席馬志剛、
雲端與流動運算專業人士協會會長
陳家豪、香港公匙基建論壇副主席
陳婉華應邀出席。

與內地市場優勢互補
專家均認同，和內地合作是打造本港
創新科技產業鏈的必由之路。黃錦輝認
為，與內地龐大市場優勢互補，香港創
科進步才能獲得充分資源和市場，發展
有望一日千里，僅靠香港小市場只會事
倍功半。把握「國家所需、香港所長」
的宗旨，以香港領先的科技領域如生物
科技、食品安全等與深廣合作，繼而向
全廣東、全中國擴充合作區域，既為國
家科技生態系統帶來價值，同時優化本
港科技水平。
黃錦輝表示，香港要爭取參與國家
級別大型創科項目，利用香港優異的
軟實力促進兩地經濟增長，提升本港
國際競爭力，與內地合作打開市場；
加上政府、科技園等政策支持，香港
有望實現再工業化，形成自己的高端
製造業，向全球出售香港發明、香港
製造。他說，畢竟單純依賴服務業的
經濟架構風險太大，金融海嘯一來隨
時產值劇跌逾半，擁有自己的工業，
經濟結構才更穩健，提升禦險能力。
現在本港出現一些要與內地割裂、
自我孤立的極端言論，杜偉樑直指
「很傻」。他認為香港之所以有今天
的成就，就因為一直有兼容並蓄的城
市文化；何況香港經濟與內地高度相
依存，自我孤立無異自尋死路；香港
要維持繁榮，必須維持海納百川的國
際都市胸懷。

應培養引進科技人才
創科人才的缺乏，是本港另一短

處。馬錦星表示，在利益關係下，本
港每年讀商業的大學生逾13,000人，
讀科技的僅有不足700人，前者是後
者的近20倍。杜偉樑表示，本港大學
生的敬業精神亦不如內地，以致本港
科技業界更偏向於錄取內地來港優質
生。黃錦輝表示，本港大學應積極培
養科技人才，政府亦需放寬對科技人
才的輸入，彌補已不容忽視的科技人
才荒。

倡大項目帶來大飛躍
馬錦星表示，創新科技產業特點是

高投入、高增值，要想迅速提升本港
科技水平，啟動創科大項目是最有效
的方法。他說，美國50餘年前的登月
計劃，全面提升美國科技水平，令美
國科技至今領先全球。香港以前啟動
「玫瑰園計劃」，打造最先進的新機
場，令本港成為亞洲航空樞紐，至今
獲益無窮。

急設金融雲端交易平台
陳家豪呼籲金管局和業界，早日設

立金融雲端交易平台，這涉及安全認
證、網絡實名制、安全防護、法例修
改等系列問題。他認為不能因為香港
坐享傳統交易方式的既得利益就就不
思進取，一旦雲端交易平台率先成
形，交易效率大大提升，交易成本大
大降低，交易安全更有保障，香港金
融中心才能穩固且迅速壯大；香港不
早日做好這個平台，新加坡會做，深
圳會做，香港將悔之莫及。
創科局副局長鍾偉強表示，創科局

成立後積極推動本港創科產業，內地
和海外許多世界級科技企業進駐本
港，政府已加大對創科的支持；但本
年度相關撥款的180億元，到時還要
看能否順利通過立法會一關。

資料來源：綜合專家發言。 製表：殷翔
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